

AGUILA MEXICANA.

PERIODICO CUOTIDIANO POLITICO Y LITERARIO.

SABADO 1 DE NOVIEMBRE DE 1823.—3.^a Y 2.^a

+* Festividad de todos Ssos.—Cesa.

HEMEROTECA NACIONAL
MEXICO

Se reciben suscripciones en México en la oficina del periódico calle de Medina n.º 6. Los precios para la capital son veinte reales por un mes, siete ps. cuatro rs. por tres, catorce ps. por seis, y veinte y siete por un año; para los foraneos se aumentarán seis rs. por mes, dos ps. por trimestre, tres ps. cuatro rs. por seis meses, y seis ps. por un año. Reciben suscripciones en Guadalajara D. Francisco Venancio del Valle, en Puebla D. Pedro Garmendia, en Veracruz D.

Pedro del Paso y Troncoso, en Orizaba D. Juan Cortes de la Aguilera, en Guatemala D. Antonio Batres, en León de Nicaragua D. Manuel Bolaños, en Ciudad Real D. Pedro Lazarus, en Querétaro D. Manuel García de Orge, en Valladolid D. Gaspar Alonso Cevallos, en Zacatecas D. Marcos Esparza, en S. Luis Potosí D. Tomás del Hoyo, en Guanajuato D. Miguel Llorente, en Monterrey D. Pedro José Morales, y en Durango el Dr. D. Francisco Landazuri

VITAM IMPENDERE VERO.

NOTICIAS NACIONALES.

Feracruz 25 de octubre de 1823.

Fué feliz mi tránsito desde esa hasta esta ciudad; pero la vista de estos estragos, y los mayores que se esperan me han hecho padecer demasiado.

Apenas hay finca que se conserve sin lesión, aun cuando esteriormente no manifieste su ruina; pues el principal daño lo reciben los techos y á la explosión los muebles y paredes interiores.

Toda la antigua población de esta ciudad está diseminada por los montes vecinos, hallando la muerte en agudas fiebres, aquellos aquienes las bombas y la miseria habían respetado.

No puedo dar á V. una idea de las aflicciones que por todas partes se presentan, he visto pedir limosna a personas que no lo creería V. siendo tan dignas de mejor suerte, y en mi concepto estamos muy al principio de la dolorosa escena que sin fruto alguno le ha tocado representar á la desgraciada Veracruz, cuyas particularidades cuidaré de comunicarle.

Hoy hace un mes que empezó el fuego y sigue casi lo mismo que el primer dia, destruyéndose mas en cada uno, la ciudad que está ya casi enteramente desierta. Antes de ayer se avistó un bergantín goleta americano, que venía al puerto: el castillo cesó sus fuegos para que entrase, y mandó un bote á su bórdo; pero visto esto por la plaza, empezó á hacer fuego al castillo, para evitar la entrada del bergantín, y el castillo contestó los fuegos; notado esto por el buque, se hizo de la vuelta de afuera, y viendo que el bote hacia por él fuerza de vela, dejándolo burlado, se fué á Sacrificios, donde fondeó, y es el bergantín Catón procedente de N. York con 23 días de navegación, con un buen equipamiento de ropa y viveres: trae papeles de aquel puerto, de todo el mes de septiembre, y por ellos consta que Iturbide llegó á Liorna, donde se hallaba en la cuarentena de treinta días en que habían puesto el buque que lo condujo. Que el Papa Pio VII. murió el 20 de agosto, y que su cuerpo había sido expuesto al público por nueve días. Y que las cosas en España iban malisimamente por los constitucionales; pues ya había capitulado la Coruña; que Ballesteros con cuatro mil hombres reconoció la regencia de Madrid, y tan solo se mantenían aun sin hacerlo, Cádiz, Tarragona, y Barcelona; puntos que también estaban sitiados y bloqueados.

De Jalapa escriben que el general Lemaire después de haber hecho todo el daño posible á la ciudad de Veracruz, se estaba barbaramente divirtien-

do en hacer fuego á las recuas que salen cargadas con efectos de Veracruz; que á la recua del arrero Sanchez le había matado un carriero y cuatro mulas, la desgraciada bala se sepultó en uno de los tercios de ropa. (*Cartas particulares.*)

Continuan las contestaciones entre el Sr. Victoria, gobernador del castillo de San Juan de Ulúa y el comandante de la corveta inglesa Tyne.

Núm. 12.

Fragata Inglesa Tyne anclada en sacrificios, á 9 de octubre de 1823.—Señor.—Yo estoy sumamente pesaroso de decir que el armisticio propuesto en favor de los comerciantes ingleses residentes en Veracruz, no puede verificarse. V. E. contestó cuando yo lo pedí al pie de la letra (considerando la peligrosa situación de los ingleses residentes aquí que V. E. quería suspender sus fuegos durante un período determinado si el castillo hacia lo mismo) El general Lemaire que fué el agresor haciendo fuego á la ciudad, y que no dió tiempo á las mujeres y niños para salir de ella, reusa temerantemente acceder á ningún armisticio mientras todas las causas de la presente disputa no vuelvan al estado anterior á ella: con respeto á estas causas no tengo nada que hacer ni debo preguntar á él, ni á V. E. sobre ellas.

Las buenas intenciones de V. E. son miradas por el general Lemaire, como obstinación y falta de política y se le deberá hacer cargo por tal proceder por el Gobierno inglés. Yo añado que á pesar de que esta negociación no ha tenido un suceso feliz, sin embargo si por un nuevo curso los comerciantes ingleses pueden obtener tiempo para sacar sus efectos de la ciudad, espero que V. E. se los conceda y les dé los auxilios necesarios.

La fragata Tyne dará la vela para Inglaterra, y yo tendré mucho gusto de llevar los papeles que V. E. quiera mandar, y como yo debo hablar personalmente con los ministros de S. M. no dejaré de hacer presente las buenas disposiciones de V. E. hacia nuestra nación.

Deseando á V. E. salud, tengo el honor de quedar su más obediente y humilde servidor, J. H. Roberts, Capitán y oficial más antiguo en el puerto de sacrificios.

Se continuará.